



# UNIVERSITAS SAMAWA SUMBAWA BESAR

## FAKULTAS EKONOMI & MANAJEMEN

Program Studi : Ekonomi Pembangunan, Keuangan Perbankan & Manajemen  
Akreditasi BAN-PT: Nomor : 1367/SK/BAN-PT/Akred/S/V/2017, 2220/SK/BAN-PT/Akred/Dpl-III/X/2017 204/KPT/I/2017  
Alamat : Jalan By Pass Sering Sumbawa Besar , Phone / Faximile: (0371) 625848

---

### RENCANA PEMBELAJARAN SEMESTER (RPS) EKONOMI KELEMBAGAAN (*INSTITUTIONAL ECONOMY*)

#### I. IDENTITAS MATA KULIAH

Program studi : S1 Ekonomi Pembangunan  
Nama Matakuliah : Ekonomi Kelembagaan  
Kode Matakuliah :

Beban Belajar : 3 sks  
Semester,TA : Genap, 2020/2021  
Pengampu : Dr. SRI RAHAYU, S.Pd., ME

#### II. CP MATA KULIAH

##### Capaian Pembelajaran (*Learning Outcome*)

##### a. Capaian Pembelajaran yang dibebankan pada Mata kuliah Ekonomi Kelembagaan

- S9.** Menunjukkan sikap bertanggungjawab atas pekerjaan di bidang keahliannya secara mandiri;
- P2.** Kemampuan memahami posisi Ilmu Ekonomi Kelembagaan dalam domain Ilmu Ekonomi.
- KU2.** Mampu menunjukkan kinerja mandiri, bermutu, dan terukur
- KK1.** Mampu memahami dan menjelaskan dasar-dasar teoretis Ilmu Ekonomi Kelembagaan dan mengidentifikasi aneka aspek aplikatif dari Ilmu Ekonomi Kelembagaan dalam sejumlah ranah kehidupan social.

##### b. Capaian Pembelajaran Matakuliah (CPMK) Pembelajaran Ekonomi Kelembagaan

- CPMK 1. Mampu menguasai posisi Ilmu Ekonomi Kelembagaan dalam domain Ilmu Ekonomi secara mandiri (P2, S9);
- CPMK 2. Mampu menjelaskan posisi Ilmu Ekonomi Kelembagaan dalam domain Ilmu Ekonomi secara mandiri (P2, S9);
- CPMK 3. Mampu menjelaskan dasar-dasar teoretis Ilmu Ekonomi Kelembagaan secara mandiri, (KK1, S9 );
- CPMK 4. Mampu menjelaskan posisi Ilmu Ekonomi Kelembagaan dalam domain Ilmu Ekonomi, dasar-dasar teoretis Ilmu Ekonomi Kelembagaan dan mengidentifikasi aneka aspek aplikatif dari Ilmu Ekonomi Kelembagaan dalam sejumlah ranah kehidupan social secara mandiri, bermutu, dan terukur (P2. KU2).

### III. DESKRIPSI MATA KULIAH

Ekonomi Kelembagaan membahas tentang dasar-dasar fundamental dari disiplin Ilmu Ekonomi Kelembagaan sebagai teori sosial yang menyentuh kompleksitas perekonomian dalam berbagai segi dan terlibatnya aneka aturan main (*rule of the game*) di dalamnya. Konsep hubungan tata kelola, aspek lingkungan kelembagaan, perbedaan biaya transaksi dan biaya produksi, factor- factor produksi, asumsi dasar mengenai perilaku manusia, asumsi asumsi dasar teori ekonomi internasional, mengkaitkan realitas ekonomi internasional terkait dengan aspek aspek yang melingkupinya dan mampu menggambarkan teori ekonomi dalam bentuk hitungan, grafik dan model serta berbagai masalah ekonomi dan pemecahan masalah ekonomi internasional sesuai dengan teori ekonomi.

### IV. RINCIAN KEGIATAN PERKULIAHAN

Minggu ke	Capaian Pembelajaran	Bahan Kajian (Materi Ajar)	Kemampuan Akhir yang diharapkan	Metode Pembelajaran	Pengalaman Belajar Mahasiswa	Alokasi Waktu	Referensi
(1)	(2)	(3)	(4)	(5)	(6)	(7)	(8)
1	Mahasiswa menjelaskan dengan baik tentang CP, proses pembelajaran dan perannya dalam pembelajaran untuk mencapai CP	RPS, Kontrak Perkuliahan dan Instrumen Penilaian	Mahasiswa menguasai pemahaman tentang CP mata kuliah dan cara pencapaiannya melalui proses pembelajaran dengan bahan kajiannya selama satu semester	Pemaparan di kelas dan diskusi kelompok. Belajar mandiri tentang CP mata kuliah dan cara pencapaiannya serta penugasan terstruktur	Mahasiswa mampu menjelaskan dan pemahaman tentang CP mata kuliah dan cara pencapaiannya melalui proses pembelajaran dengan bahan kajiannya	3 x 50	Yustika, Ahmad Erani. 2013. <i>Ekonomi Kelembagaan</i>
2	Mahasiswa dapat memahami dasar- dasar teori ekonomi internasional	1.Perkembangan teori ekonomi internasional 2. Perbedaan antara ekonomi nasional dan internasional 3. Asal mula terjadinya	Mahasiswa memahami pengertian dasar teori ekonomi internasional dan teori perdagangan internasional	Ceramah, Diskusi dan tanya jawab. Tugas mandiri dan tugas terstruktur	Mahasiswa mampu menjelaskan dan memahami . pengertian dasar teori ekonomi internasional	3 x 50	Yustika, Ahmad Erani. 2013. <i>Ekonomi Kelembagaan</i>

	dan teori perdagangan internasional	perdagangan internasional 4. asumsi- asumsi terjadinya perdagangan internasional			dan teori perdagangan internasional		
3	Mahasiswa dapat memahami kebijakan ekonomi internasional	1. Hal- hal yang mendasari kebijakan internasional 2. Asumsi- asumsim kebijakan yang digunakan	Mahasiswa mampu memahami dan mengetahui kebijakan ekonomi internasional	Ceramah, Diskusi dan tanya jawab. Tugas mandiri dan tugas terstruktur	Mahasiswa mampu menjelaskan dan memahami dengan baik kebijakan ekonomi internasional	3 x 50	Yustika, Ahmad Erani. 2013. <i>Ekonomi Kelembagaan</i>
4	Mahasiswa dapat memahami tentang <i>terms of trade</i> .	1. pengertian <i>terms of trade</i> 2. implikasi <i>terms of trade</i> dalam perdagangan internasional/	Mahasiswa dapat memahami dasar tukar internasional ( <i>terms of trade</i> )	Ceramah, Diskusi dan tanya jawab. Tugas mandiri dan tugas terstruktur	Mahasiswa mampu menjelaskan dan memahami dengan baik tentang dasar tukar internasional ( <i>terms of trade</i> )	3 x 50	Yustika, Ahmad Erani. 2013. <i>Ekonomi Kelembagaan</i>
5	Mahasiswa dapat memahami kartel internasional dan diskriminasi harga	1. pengertian kartel 2. implikasi terhadap kebijakan internasional	Mahasiswa mampu memahami kartel internasional dan diskriminasi harga	Ceramah, Diskusi dan tanya jawab. Tugas mandiri dan tugas terstruktur	Mahasiswa mampu memahami dengan baik kartel internasional dan diskriminasi harga	3 x 50	Yustika, Ahmad Erani. 2013. <i>Ekonomi Kelembagaan</i>
6	Mahasiswa dapat memahami liberalisasi perdagangan	1. Pengertian liberalisasi perdagangan	Mahasiswa dapat	Ceramah, Diskusi dan tanya	Mahasiswa mampu memahami dan	3 x 50	Yustika, Ahmad Erani. 2013.

		2. implikasi kebijakan liberalisasi perdagangan	memahami dan menjelaskan Pengertian liberalisasi perdagangan dan implikasi kebijakan liberalisasi perdagangan	jawab. Tugas mandiri dan tugas terstruktur	menjelaskan dengan baik tentang Pengertian liberalisasi perdagangan dan implikasi kebijakan liberalisasi perdagangan		<i>Ekonomi Kelembagaan</i>
7	Mahasiswa dapat memahami pengertian tentang <i>custom union</i>	pengertian tentang <i>custom union</i>	Mahasiswa dapat memahami dan menjelaskan pengertian tentang <i>custom union</i>	Ceramah, Diskusi dan tanya jawab. Tugas mandiri dan tugas terstruktur	Mahasiswa mampu menjelaskan pengertian tentang <i>custom union</i>	3 x 50	Yustika, Ahmad Erani. 2013. <i>Ekonomi Kelembagaan</i>
8	<b>UTS</b>	Materi pertemuan 1-7	Materi pertemuan 1-7	Ujian Komprhensip	Mahasiswa mampu menjawab dengan baik dan benar	3 x 50	Yustika, Ahmad Erani. 2013. <i>Ekonomi Kelembagaan</i>
9	Mahaasiswa dapat memahami perpindahan factor produksi antar negara	1. perpindahan factor produksi antar negara 2. asumsi- asumsi yang mendasarinya	Mahasiswa dapat memahami dan menjelaskan perpindahan factor produksi antar negara	Ceramah, Diskusi dan tanya jawab. Tugas mandiri dan tugas terstruktur	Mahaasiswa mampu menjelaskan dengan baik perpindahan factor produksi antar negara	3 x 50	Yustika, Ahmad Erani. 2013. <i>Ekonomi Kelembagaan</i>
10	Mahasiswa dapat memahami tentang perusahaan	1. ciri- ciri perusahaan multinasional	Mahasiswa mampu menjelaskan tentang ciri- ciri	Ceramah, Diskusi dan tanya jawab. Tugas	Mahasiswa mampu menjelaskan dengan baik	3 x 50	Yustika, Ahmad Erani. 2013.

	multinasional	2. implikasi adanya perusahaan multinasional	perusahaan multinasional dan implikasi adanya perusahaan multinasional	mandiri dan tugas terstruktur	tentang ciri- ciri perusahaan multinasional dan implikasi adanya perusahaan multinasional		<i>Ekonomi Kelembagaan</i>
11	Mahasiswa dapat memahami tentang perdagangan internasional dan pertumbuhan ekonomi	1. perdagangan internasional 2. pertumbuhan ekonomi 3. Pengaruh terhadap ekonomi nasional	Mahasiswa mampu menjelaskan perdagangan internasional dan pertumbuhan ekonomi	Ceramah, Diskusi dan tanya jawab. Tugas mandiri dan tugas terstruktur	Mahasiswa mampu menjelaskan dengan baik perdagangan internasional dan pertumbuhan ekonomi	3 x 50	Yustika, Ahmad Erani. 2013. <i>Ekonomi Kelembagaan</i>
12	Mahasiswa dapat memahami tentang pasar valuta asing	1. mekanisme pasar valuta asing 2. kaitan pasar valuta asing dengan perdagangan internasional	Mahasiswa mampu menjelaskan mekanisme pasar valuta asing dan kaitan pasar valuta asing dengan perdagangan internasional	Ceramah, Diskusi dan tanya jawab. Tugas mandiri dan tugas terstruktur	Mahasiswa mampu memahami dan menjelaskan dengan baik mekanisme pasar valuta asing dan kaitan pasar valuta asing dengan perdagangan internasional	3 x 50	Yustika, Ahmad Erani. 2013. <i>Ekonomi Kelembagaan</i>
13	Mahasiswa dapat memahami tentang pendekatan moneter terhadap neraca	1. pengertian tentang pendekatan moneter terhadap neraca pembayaran internasional	Mahasiswa mampu menjelaskan tentang pengertian dan mekanisme pendekatan moneter terhadap neraca	Ceramah, Diskusi dan tanya jawab. Tugas mandiri dan tugas terstruktur	Mahasiswa mampu menjelaskan dengan baik pengertian dan mekanisme pendekatan moneter terhadap neraca	3 x 50	Yustika, Ahmad Erani. 2013. <i>Ekonomi Kelembagaan</i>

	pembayaran internasional	2. mekanisme pendekatan moneter terhadap neraca pembayaran internasional	pembayaran internasional		pembayaran internasional		
14	Mahasiswa dapat memahami perkembangan system moneter internasional	perkembangan system moneter internasional	Mahasiswa mampu memahami dan menjelaskan perkembangan system moneter internasional	Ceramah, Diskusi dan tanya jawab. Tugas mandiri dan tugas terstruktur	Mahasiswa mampu menjelaskan dan memahami dengan baik perkembangan system moneter internasional	3 x 50	Yustika, Ahmad Erani. 2013. <i>Ekonomi Kelembagaan</i>
15	Mahasiswa dapat memahami tentang model ekonomi terbuka	1. pengertian model ekonomi terbuka 2. model ekonomi terbuka 3. implikasi yang terjadi	Mahasiswa mampu memahami model ekonomi terbuka dan implikasi yang terjadi	Ceramah, Diskusi dan tanya jawab. Tugas mandiri dan tugas terstruktur	Mahasiswa mampu menjelaskan dan memahami dengan baik tentang model ekonomi terbuka dan implikasi yang terjadi .	3 x 50	Yustika, Ahmad Erani. 2013. <i>Ekonomi Kelembagaan</i>
16	<b>UAS</b>	Materi pertemuan 1-15	Materi pertemuan 1-15	Ujian Komprhensip	Mahasiswa mampu menjawab dengan baik dan benar	3 x 50	Yustika, Ahmad Erani. 2013. <i>Ekonomi Kelembagaan</i>

## RENCANA TUGAS MAHASISWA (RTM)

No.	Metode Belajar	Bentuk Tagihan	Alat Tagihan	Bobot		Waktu Pelaksanaan
1.	Tugas Mandiri dan kehadiran	Kinerja individu dalam menjelaskan materi berkaitan dengan Capaian Pembelajaran dan materi ajar	Kertas Kerja	25%		Setiap 1 minggu
2.	Tugas Kelompok	Kinerja dalam menganalisis materi berkaitan dengan Capaian Pembelajaran dan materi ajar	Makalah sesuai standar yang telah disepakati	20%		Setiap 1 minggu
3.	Ujian Tengah Semester	Soal Essay	Lembar Jawaban	25%		Pertemuan ke- 8
4.	Ujian Akhir Semester	Soal Essay	Lembar Jawaban	30%		Pertemuan ke-16

## ACUAN PENILAIAN

No	ANGKA	HURUF	BERSKALA NILAI	
			MIN	MAK
1	A	4,00	93	100
2	A-	3,75	84	92
3	B+	3,50	76	83
4	B	3,00	68	75
5	B-	2,75	59	67
6	C+	2,50	51	58
7	C	2,00	43	50
8	C-	1,75	34	42
9	D+	1,50	26	33
10	D	1,00	18	25
11	D-	0,75	9	17
12	E+	0,50	1	8
13	E	0,00	0	0

### Referensi

Yustika, Ahmad Erani. 2013. *Ekonomi Kelembagaan : Paradigma, Teori, dan Kebijakan*. Jakarta: Erlangga

Mengetahui,  
Ketua Program Studi



BINAR DWIYANTO PAMUNGKAS, ME

Dosen Pengampu Mata Kuliah,

Dr. SRI RAHAYU, S.Pd., ME